

Horarios de Shabat: 17:24 hrs. / 18:22 hrs. Kabalat Shabat: 19:00 hrs.

# JADASHOT 2.0





#### UNA SEMANA ACONTECIDA

I domingo, al menos doce personas resultaron heridas en Colorado, cuando activistas pro liberación de rehenes israelíes en Gaza, fueron atacados por un hombre que disparó un lanzallamas arrojando bombas incendiarias y gritando "fin a los sionistas"

Ayer, con la recuperación por la FDI de dos cuerpos sin vida, quedan en la franja de Gaza 56 rehenes en manos del grupo terrorista islámico Hamás, de los cuales las autoridades israelíes estiman que lamentablemente solo unos 20 siguen con vida.

El ministro de Exteriores israelí, Gideon Saar, afirmó durante una visita al monumento de las víctimas del Holocausto en Berlín, que las enseñanzas extraídas parecen haberse olvidado, debido a lo que calificó de auge del antisemitismo a nivel mundial.

En el primer debate, los candidatos a la alcaldía de Nueva York se enfrentan sobre el derecho de Israel a existir como Estado judío.

Miles de personas marcharon ayer en el Desfile del Orgullo de Jerusalem, bajo fuertes medidas de seguridad, mientras los asistentes al desfile conmemoraban una década desde el apuñalamiento fatal de una adolescente que participaba en el evento anual.

El embajador de Israel en Chile, Gil Artzyeli, se reunió ayer con el alcalde de Santiago Mario Desbordes, en un encuentro productivo donde se abordaron los desafíos actuales y las oportunidades de cooperación.

La frase de reflexión de la semana: "El corazón no muere cuando deja de latir. El corazón muere cuando los latidos dejan de tener sentido"

Semana buena y saludosa para todos. Que la santidad del Shabat nos haga comprender que, ayudando a otros me ayudo yo, que ocupándome de otros mis problemas pierden importancia y haciendo sonreír a otros sonrió yo también. Dar no es restar. Es sumar y multiplicar.

Shabat Shalom!

Jeanette Lewandowski Hassón





#### **Editor General**

Jeanette Lewandowski H.

#### Colaboradores

Cindy Weiss K.
Roberto Amon Cabelli
Jael Lambeth
Ramy Wurgaft
Esther Croudo Bitrán

#### **Rabinos**

Efraim Rosenzweig Daniel Zang

#### Diseño y diagramación

Claudia Sepúlveda G.

Los artículos firmados no representan necesariamente la opinión de la Comunidad Sefaradí



Av. Las Condes 8361, Santiago de Chile



+56 22 202 0330



socios@sefaradies.cl



www.sefaradies.cl



WhatsApp Socios: +56 9 7247 8600



Síguenos en:



Facebook: Comunidad Sefaradí de Chile @sefaradies



YouTube: Comunidad Sefaradí de Chile



## MENSAJE NASÓ

(Números 4:21-7:89)



no de los temas destacados en la parashat Nasó que leemos este Shabat se refiere al nazir, la persona que toma la decisión de abstenerse de comer uvas y de tomar vino, promete no cortarse el pelo y de evitar cualquier contacto con un difunto. (El estado de nazir tiene validez por treinta días, a menos que se haya especificado un lapso diferente). Nos encontramos, probablemente, con la decisión personal de privarse de algunos de los placeres de este mundo porque se considera que éstos conducen a comportamientos indeseables.

El nazir posiblemente considera que algunos disfrutes son ilícitos o que es demasiado débil para poder gozar de estos placeres, sin comprometer su integridad moral y religiosa. Este concepto es típico de numerosas religiones y se admite igualmente que privarse de algunos gustos es bien visto por los dioses. Según el comentarista Ibn Ezra los seres humanos somos esclavos de nuestras pasiones, y el auténtico rey es aquel que se libera del yugo de las pasiones. Abstenerse de lo mundano puede considerarse, también, como un castigo autoimpuesto por los pecados cometidos.

En una Beraitá, que es un texto rabínico no incluido en la Mishná, nos encontramos con una diferencia de opiniones acerca de nuestro tema. Rabí Eliézer Hakapar hace referencia al hecho de que la Torá exige que el nazir ofrezca un sacrificio al término de su período de abstención y por lo tanto lo califica de pecador; mientras que Rabí Elazar lo considera un virtuoso, apoyándose también en otra expresión de la Torá. Esta diferencia refleja la tensión existente dentro del judaísmo respecto a los placeres de este mundo. Por un lado, estamos conscientes que debemos ponerle freno a nuestros apetitos, tal como lo expresara el citado Ibn Ezra y, por otro lado nuestra tradición enseña que quien ha visto algo que parece ser placentero y se abstiene de disfrutarlo, será responsable de su acción.

Hay quienes ven en nuestras leyes de kashrut, por ejemplo, un sistema de reglamentos que tienen como objetivo la limitación del libre goce del placer. Se considera que el propósito de estas normas es el de fortalecer los mecanismos del auto dominio del ser humano a fin de que no ceda, en su impotencia, a sus deseos instintivos. Tenemos, por un lado, entonces, la frágil voluntad del humano que tiene que ser moldeada y restringida y, por otro lado,

un mundo creado por el Ser Supremo que es toda bondad y por lo tanto también toda su creación debe serla. (En efecto, el hombre también es parte de la creación Divina y de acuerdo al argumento anterior debe ser igualmente bueno). La dialéctica de nuestro argumento tiende a ser resuelta señalando que tanto la naturaleza como el ser humano son potencialmente buenos. Las mitzvot son el instrumento que encaminan los instintos y las inclinaciones de ese hombre hacia la bondad y la nobleza, hacia el bien y el altruismo.

En el Tanaj nos encontramos con dos nezirim. En ambos casos, son las madres las que hacen la promesa de que su hijo, aún por nacer, será dedicado al culto, será un nazir. Los dos personajes bíblicos se convierten, involuntariamente, en nezirim. El primero de ellos, que ha sido el sujeto de numerosas obras literarias, es Shimshón, que figura de manera destacada en el enfrentamiento de nuestros antepasados con los Filisteos. En el relato bíblico Shimshón es un digno líder de su pueblo mientras cumple con su condición de nazir. En cambio, su entrega a los placeres en los brazos de la bella Delila, rompe con su condición de nazir, hecho simbolizado por el corte de sus cabellos. Shimshón, en el fondo, es una figura trágica, porque posee una extraordinaria fuerza física, que pudo haber sido decisiva en la confrontación con los Filisteos. Lamentablemente. sus descomunales poderes no estaban acompañados de la fortaleza espiritual capaz de resistir a los encantos de Delila. Tal vez nos encontramos frente a una lección importante. Primero, la victoria del pueblo no puede depender exclusivamente de las acciones de un solo hombre. Segundo, la abstención en sí, en el mejor de los casos, es un factor positivo pasajero. La condición de nazir puede tener provecho y ser útil sólo transitoriamente para orientar el carácter de una persona. Pero no puede ser la base de la salvación de un pueblo. Es claro que quien funge como líder de una sociedad, tiene que limitar sus apetitos y deseos personales. Pero, también tiene que tener una clara visión y propósitos definidos, sagacidad y perspicacia para dirigir los destinos de una nación. En el fondo de todo, nazir es una manifestación de voluntad, auto restricción y limitación, pero esto no puede considerarse como un aporte decisivo para la creatividad y el desarrollo.

Shabat Shalom!

# **ANTISEMITISMO**

Emisoras y organismos públicos, exigieron antes del evento musical de Eurovisión 2025, que la Unión Europea de Radiodifusión (UER) celebrara un debate, sobre la participación de Israel en el festival.

Tras el concurso, el sindicato dijo que mantendría un amplio debate con las emisoras participantes para reflexionar y obtener opiniones sobre todos los aspectos del evento de este año, como parte del proceso de planificación para la 70.ª edición del Festival de la Canción de Eurovisión 2026.

Lo anterior, debido a que el cantante austriaco Johannes Pietsch, conocido como JJ, ganador de Eurovisión 2025, dijo que esperaba que Israel fuera excluido de la competencia el próximo año. antes de retractarse parcialmente de su declaración.

En una primera entrevista, dada al periódico español El País, JJ señaló: "Es decepcionante ver que Israel sigue participando en el concurso. Me gustaría que el próximo Eurovisión se celebrara en Viena y sin Israel".

Sin embargo, añadió, "la pelota está en el tejado" de la Unión Europea de Radiodifusión, que organiza el concurso. "Nosotros, los artistas, solo podemos expresar nuestra opinión sobre el tema".

Recordemos que, JJ ganó el concurso musical de Eurovisión en la ciudad de Basilea, Suiza, con su balada "Wasted Love". Desde un comienzo su canción era la favorita del jurado, pero no así del público, ya que solo se posicionaba en el 4° más popular en la votación del público, lo que le dio los puntos suficientes para alzarse con la victoria general. En tanto, la cantante israelí Yuval Raphael, era desde un comienzo la favorita del público y, quien finalmente obtuvo el segundo puesto en la general del concurso.



Yuval Raphael, sobreviviente de la masacre perpetrada por Hamás el 7 de octubre en el festival de música Nova, fue objeto de protestas por parte de quienes buscaban la exclusión de Israel de la competición, debido a la guerra en curso en Gaza. La UER, organizadora del concurso, rechazó estas peticiones tanto el año pasado como este año.

Afortunadamente, y frente a la reacción negativa de algunos fans en Austria, JJ emitió un nuevo comunicado a través de su sello discográfico en el que decía: "Lamento que mis palabras hayan sido malinterpretadas. Si bien critico al gobierno israelí, condeno cualquier forma de violencia contra civiles en cualquier parte del mundo, ya sea contra israelíes o palestinos. No haré más comentarios sobre este asunto".

La emisora austriaca ORF, que organizará la celebración del concurso en el país el próximo año, emitió su propio comunicado, afirmando que las palabras de JJ "reflejan únicamente su opinión personal y no tienen nada que ver con nosotros. Para nosotros, Eurovisión es únicamente un evento musical y artístico".

El presidente de la Comunidad Religiosa Judía (IKG), Oskar Deutsch, organismo oficial de los judíos de Austria, criticó los fuertes comentarios de J.J. señalando por RRSS: "Se une al coro de guienes odian a Israel, convirtiendo a las víctimas israelíes en agresores y sembrando la división. Esto es decepcionante, pero sobre todo peligroso!".

J.J. dijo al diario español, que cree que debe haber "mayor transparencia" en el sistema de recuento de votos utilizado en Eurovisión, diciendo que "este año, todo pasó de una manera muy extraña".

Días posteriores a la competencia anual, las emisoras públicas de varios países presentaron quejas sobre el sistema de votación, cuestionando la popularidad de Israel en el voto público y, exigiendo una investigación. Entre los denunciantes se encuentran Bélgica, Islandia, Irlanda, Finlandia y España, curiosamente, los países que más critican políticamente a Israel.

La UER desechó cualquier acusación de fraude electoral, afirmando que los resultados fueron "verificados por un amplio equipo de personas para descartar cualquier patrón de votación sospechoso o irregular" y posteriormente revisados por "un supervisor de cumplimiento independiente». Este año, afirmó, se registró un "voto válido" en todos los países.

#### **SHAVUOT INTERCOMUNITARIO:**

# Una Noche de Unión, Reflexión y Tradición

La celebración intercomunitaria de Shavuot fue una hermosa muestra de unión y aprendizaje compartido entre la Comunidad Sefaradí, Beit Emunah y NBI. Este año, la jornada comenzó en Beit Emunah, donde cerca de un centenar de miembros y amigos de las tres comunidades se reunieron para participar en el tikún leil Shavuot, una noche entera dedicada al estudio y la reflexión.

Durante toda la velada, los rabinos e invitados especiales abordaron distintos temas judaicos, enriqueciendo el diálogo con profundas conversaciones y perspectivas. Además, los asistentes disfrutaron de los tradicionales alimentos lácteos, recordando el significado de esta festividad que conmemora la entrega de la Torá al Pueblo judío y nuestro compromiso con nuestra historia y tradiciones.



# Emily Damari

# UNA MUJER VALIENTE Y CON TEMPLE DE ACERO



Todos la tenemos muy presente en nuestra retina, Emily Damari fue secuestrada desde su casa en el kibutz Kfar Aza, mientras miles de terroristas liderados por Hamas irrumpían en el sur de Israel, matando bestialmente a 1.200 personas y tomando a 251 rehenes, lo que desencadenó la guerra en Gaza, que lleva más de 605 días.

Los terroristas que invadieron su casa, dispararon y mataron bajo su mirada a su fiel perro, e hirieron su mano izquierda, provocándole la pérdida de dos dedos.

Relató en una entrevista, que fue secuestrada y transportada en su propio auto junto a su buen amigo y vecino Ziv Berman, quien, dicho sea de paso, permanece en cautiverio junto con su hermano gemelo Gali.

La chica estuvo retenida con Ziv durante los primeros 40 días de cautiverio, mientras que Gali permaneció en otro lugar. Desde su liberación, Damari ha luchado enérgicamente por la libertad de los gemelos Berman.

Mantuvo en secreto su orientación sexual ante Hamás, ellos no pueden entender algo así ya que lo consideran enfermizo y anormal. "Una vez le preguntamos a uno de ellos: '¿Y si tu hermano fuera gay?'. Dijo: 'Lo mataría'" y señaló que los "momentos más locos" del cautiverio, fueron enterarse que su madre estaba viva y ser recogida en enero por la Cruz Roja en Gaza, como parte del entonces naciente acuerdo de alto el fuego y toma de rehenes entre Israel y Hamás.



Recordó que tuvo un fuerte altercado físico con un terrorista de Hamas que empujó a otro rehén "Empecé a hablar en hebreo, no en árabe: '¿Qué haces?', y lo empujé", "Me agarró del brazo y yo aparté el suyo, hasta que otros nos separaron".

"¿Me habrían dado un disparo? Bien, entonces moriré y no estaré en cautiverio, muchas gracias", dijo. "Es una lástima para mi familia, para mis amigos, pero estaré fuera de esta pesadilla".

Al parecer, Damari irritó en mas de alguna ocasión a sus captores. "Les pregunté de todo: cómo construían los túneles, cuánto dinero ganaban con ellos, hasta que se cansaron", dijo, y añadió que sus captores la apodaron "Fuduli", que significa curiosa en árabe. Otros apodos incluían "primavera, Mogli, Tarzán" y "Shajaa", que en árabe significa "valiente", añadió.

La ex rehén Romi Gonen , quien pasó los últimos 14 meses de su cautiverio con Damari y fue liberada junto con ella, dijo que el "súper poder" de Damari era "su corazón de oro, bendita sea".

"Siempre me priorizaba, incluso con la comida", dijo Gonen. "Era así cuando éramos cinco niñas y once personas: Emily siempre comía lo mínimo para que todas tuvieran suficiente comida".

Los grupos terroristas en Gaza aún mantienen a 58 cautivos, 35 de los cuales han sido confirmados muertos, incluido un soldado que murió combatiendo en la guerra de Gaza de 2014.

# JUDAÍSMO MASORTÍ • JUVENTUD

# **VOTA MASORTÍ**

¿Sabías que tu voto puede impactar el futuro del judaísmo en Israel y en Chile?

Vota MASORTÍ y haz que tu voz se escuche donde realmente cuenta: en el Congreso Sionista Mundial.

## ¿Y por qué votar Masortí?

- Para que tu bar/bat mitzvá, boda o conversión sean reconocidos en Israel.
- Para mantener programas como Majón LeMadrijim, Taglit, BBYO y más.
- · Para defender la democracia y apoyar al ejército de Israel.
- Para ayudar a los más afectados tras el 7 de octubre.
- Para fortalecer comunidades que educan, resisten y siguen construyendo judaísmo con orgullo.

Las votaciones serán del 25/05 al 08/06 Si vives en Chile y tienes +18, tu voto cuenta...;Y cuenta mucho!



ELIGE SER PARTE, ELIGE MASORTÍ





# ¿QUIENES ERAN?

Las historias de mujeres y hombres que perdieron sus vidas - por el solo hecho de ser judíosdesde aquel fatídico 7 de octubre de 2023 a manos de desquiciados terroristas de Hamas.

Comunidad Sefaradí, se unió a la campaña mundial de publicar la historia de vida de esas personas que, sin culpa alguna, perdieron la vida en ese triste episodio de la historia de Israel, para mostrar al mundo el daño inconmensurable que causó esta tragedia. .



**Yiftah Dan Tweg** (27), de Azaria, fue asesinado por terroristas de Hamas en el festival de música Supernova el 7 de octubre.

Yiftah, el menor de la familia, creció en Azaria, una pequeña comunidad cerca de Ramle. Llegó de improviso: su madre tenía 43 años y sus hermanos mayores, 21, 19 y 16. En cierto modo, según su familia, Yiftah creció con cinco padres que siempre lo cuidaban.

Asistió a la escuela secundaria en Beit

Hashmonai y, tras graduarse, se alistó en la FDI y sirvió como soldado de combate en el Cuerpo Blindado. Luego, Yiftah comenzó a trabajar en producción de eventos y se especializó en iluminación LED, y planeaba comenzar pronto sus estudios.

Amaba los deportes extremos, como esquiar, andar en bicicleta de montaña y hacer todoterreno. También le encantaba el fútbol y jugaba a él, y era conocido por su pasión por el té, y por cómo siempre disfrutaba de sentarse con amigos a disfrutar de una taza humeante y charlar sobre la vida. En su memoria, Wissotzky lanzó una línea especial de té llamada "La Magia de Yiftah".

Yiftah asistió a la fiesta con un grupo de cuatro amigos cercanos de la infancia: Eden Moshe, Ben Binyamin Cohen, Tamar Gutman y Dor Toar, quienes fueron asesinados en el ataque de ese día.

Cuando comenzó el lanzamiento de cohetes, los amigos se separaron y Yiftah se quedó en el lugar del festival. En algún momento de la mañana, ya herido, decidió esconderse en un gran contenedor de basura junto con un grupo de personas, con la esperanza de evitar ser detectado.

Habló con su familia y les dijo que estaba bien y que no se pre-

ocuparan.

A las 11:47, hombres armados de Hamás descubrieron a quienes se escondían en el contenedor y abrieron fuego. Yiftah y otras ocho personas fueron asesinadas allí: Ilkin Nazarov , Inbar Shem Tov , Ron Yehudai , Hadar Prince , Amit Levy , David Newman , Maya Bitton y Eliran Mizrahi . Yiftah logró proteger con su cuerpo a dos jóvenes que resultaron heridas dentro del contenedor, pero sobrevivieron.

Estuvo considerado desaparecido durante más de una semana hasta que su familia fue informada el 15 de octubre de que su cuerpo había sido identificado.

Los cinco amigos de la infancia fueron enterrados uno junto al otro en el Cementerio Regional de Gezer, a las afueras de Modiin. A Yiftah le sobreviven sus padres, Shoshana y Meir, y sus hermanos Rami, Sivan y Keren.



**lan Eliyahu Moshe-Yaakov** (29), de Tel Aviv, fue asesinado por terroristas de Hamas en el festival de música Supernova el 7 de octubre.

Nacido y criado en Tel Aviv, el segundo hijo mayor de la familia, llan asistió a las escuelas de la ciudad, aunque a menudo prefería las reuniones sociales a las tareas escolares.

Al finalizar la preparatoria, llan se dio cuenta de que quería mejorar su imagen antes de alistarse en el ejército, y realizó un año de servicio militar a través de la iniciativa de liderazgo juvenil Aharai. Gracias a esta organización, pasó un año en Hadera trabajando con estudiantes de secundaria.

Se alistó en la FDI y sirvió en la unidad de comando de élite Duvdevan. Tras su liberación, viajó por todo el mundo, visitando cerca de 40 países, según contaron sus seres queridos.

A su regreso a Israel, comenzó a trabajar en un centro juvenil en el barrio de Hatikva, al sur de Tel Aviv, patrullando la zona por las noches y convenciendo a jóvenes en riesgo de que abandonaran las calles. Llegó a ser director del centro y se convirtió en una figura reconocida en el barrio. Ilan se postuló para un puesto en el ayuntamiento de Tel Aviv en la lista del partido del alcalde Ron Huldai, en las elecciones programadas originalmente para octubre de 2023.

Asistió a la fiesta con su prima, Jenny Nisimboim , quien también fue asesinada ese día.

A las 6:32 a. m., Ilan subió una publicación a Instagram desde la fiesta rave que mostraba el lanzamiento de cohetes, diciendo: "Estado de Israel, te amo a pesar de todo, a pesar de todos los cohetes y las sirenas. No hay nada como el Estado de Israel, nunca nos rendiremos, nunca, nunca renunciaremos a nuestra independencia, a nuestra vida".

A las 9:12 a. m., conversó con su gerente en un centro juvenil donde trabajaba para hablar sobre la apertura del refugio antiaéreo. Poco antes de las 10 a. m., Jenny les dijo a sus amigos que creía que llan había recibido un disparo, y esa fue la última vez que supieron de ellos.

Su familia buscó cualquier rastro de él durante días, incluso acudieron al recinto del festival y localizaron su coche y su bolso, pero nada más. Cinco días después, identificaron el cuerpo de llan.

Fue sepultado en Tel Aviv el 12 de octubre.

El sargento **Alexander Masliy,**(21) técnico del Cuerpo de Ingenieros de Combate, de Afula, murió el 8 de octubre de 2023 en un accidente de tanque en el sur de Israel.

Nacido en Ucrania, se mudó con su familia a Israel en 2007, a los 5 años, estableciéndose en Afula. Estudió en escuelas de Migdal HaEmek y Afula,



centrando sus estudios en ingeniería eléctrica.

Los miembros de su familia estaban activos en el mundo del boxeo de competición: su padre era entrenador y su hermano un atleta que competía por Israel, y la ciudad de Afula dedicó un gimnasio de boxeo que lleva su nombre en su memoria.

Después de terminar la escuela secundaria, Alex se alistó en las Fuerzas de Defensa de Israel en junio de 2021, sirviendo en el Cuerpo de Tecnología y Mantenimiento.

Estaba en casa durante el descanso cuando comenzó el ataque, pero regresó a su base inmediatamente incluso antes de ser convocado.

Al día siguiente, formaba parte de un equipo que transportaba tanques hacia el sur para unirse a la lucha cuando uno de los tanques se soltó y volcó, matando a Alex en la carretera.

Fue enterrado en Afula el 10 de octubre. Le sobreviven sus padres, Tatiana y Peter, su hermana Irena y su hermano Artiom.



#### KABALAT SHABALAT

Te esperamos para compartir en familia Kabalat Shabat a las 19.00 hrs.

#### SHAJARIT de SHABAT

Mañana sábado 7 de junio, te esperamos en nuestra sinagoga, en el servicio de Shajarit, a las 09:00 am. Posteriormente te invitamos al kidush con los interesantes comentarios de la parashá. En caso de no poder asistir, los invitamos cordialmente a toma el Sidur, conectarte con D'os y realizar las lecturas y meditaciones personales en la calidez de tu hogar.

#### **HAZ VALER TU OPINION**

Cada cinco años, los judíos del mundo eligen representantes al Congreso Sionista Mundial, instancia donde se decide el uso de fondos y la identidad judía del Estado de Israel. MASORTI, es el brazo político del Movimiento Conservador. Creemos que es una buena opción para tener en cuenta, pero la decisión es personal. Lo importante es Votar, asi que los invitamos a hacer uso de ese derecho.

#### **SIMJAT BAT & Siete Candelas**

¿Quieres cumplir con esta hermosa tradición?, acércate a conversar con nuestros rabinos Zang y Rosenzweig, quienes te dirán la forma en que puedes realizar esta bonita ceremonia dedicada a las niñitas.



#### **TEFILOT de Shajarit y Estudios**

Los lunes y jueves a las 09:00 am, acompáñanos en nuestros rezos matinales, donde nos ponemos tefilin y luego estudiamos parashat hashavúa (lunes) y Haftará (jueves). Sobre todo, si tienes que recordar- por aniversario- a algún ser amado. ¡Juntos somos más!

#### **PARA TENER EN CUENTA**

Estimados miembros de la comunidad: durante los servicios religiosos, la concentración y el respeto por los demás son fundamentales para crear un ambiente propicio para la oración. Favor verificar que los celulares se encuentren en modo silencio, para así evitar interrupciones innecesarias. Juntos, podemos mantener un ambiente de paz y armonia en nuestra sinagoga.

#### ALMORZANDO con el Rab Zang

Retornaron los educativos y sabrosos almuerzos, donde el menú principal, es sin duda, el apasionante ESTUDIO DE LA TORA. Inscríbete y disfruta el agradable momento que te ofrecemos a la hora de almuerzo, cada jueves a partir de las 13:30 hrs en la cafetería del EIM, donde solo pagas tu comida. ¡Te esperamos!

#### ¡LA MÚSICA NOS UNIÓ!

Nos unimos junto a las bellas voces de los Jazanim de todas las comunidades, y cantamos por Yom Yerushalaim. El miércoles acompañamos a lael Gabay y Fernando Urrutia, quienes se destacaron como siempre.







# Actividades de nuestra comunidad



#### INTRODUCCIÓN AL JUDAÍSMO

Interesantes clases, que de seguro los llevarán a comprender mejor las maravillas de nuestra religión. Informes en secretaria.

#### **OFICINA Administrativa**

Ante cualquier tipo de trámite, no dudes en contactarte con Deborah Grosz al +56 9 5850 4541 o con Perla Taub al +56 9 7247 8600, quienes te ayudarán al instante. Te recordamos que puedes cancelar tus cuotas sociales, aliot, donaciones, en forma cómoda, rápida y segura, mediante transferencia electrónica.

#### Campaña FIDEOS en apoyo a RESHET

Te invitamos a ayudar a lograr la meta mensual consistente en 100 paquetes de pasta. Comunícate con nosotros o ven a dejarlas a la comunidad. ¡juntos somos y hacemos más! Nota: Espirales, spaguetti, tallarines, etc.

#### APRENDIENDO HEBREO con Luz Perelman

Desde ahora comenzaremos a aprender palabras y frases básicas del idioma hebreo, que de seguro nos serán de gran ayuda.

Poco a poco : Leat Leat Más o menos: Pajot o Yioter

Te debo una: Ani Jaiav (m)/Laj(f)/ Lejá(m)

Ani Jaievet(f) /Laj (f)/ Lejá(m)



# ÁRBOL de la VIDA Significativo y tradicional símbolo dentro del judaísmo. Si deseas dejar plasmado en sus hojas el recuerdo de algún

ser amado, hazlo saber en secretaria.







Informamos a nuestros socios y amigos que, conforme a las normas y reglamentos internos de nuestros cementerios sefaradíes y por razones de seguridad, TODA CEREMONIA Y/O TRABAJO EN LÁPIDAS DEBE SER INFORMADO PREVIAMENTE a la administración de la Comunidad Israelita Sefaradí.

Contactos administración:

Teléfono fijo: +56 2 2202 0330 Teléfono móvil: +56 9 6737 5039

GERENCIA GENERAL

# **COMUNITARIAS**

#### **DICHOS EN LADINO por julia Pesaj**

Si te sabes algún dicho en djudeoespañol, sería fantástico si lo mandas a sefaradies@sefaradies.cl, sección Dichos en Ladino de revista Jadashot, para así nosotros publicarlo. ¡Juntos aprendemos más!

"Las Bokas de la djente no son ridomas ke las puedes tapar"

#### **DIAS INTERNACIONALES**

Esta semana se conmemoraron los días internacionales de: arrecifes, Superviviente de Cáncer, Leche, Bicicleta, Sommelier, Niños Victimas de Agresión, Fertilidad, Corredor, Medio Ambiente, Lucha contra la Pesca Ilegal, Pacientes Trasplantados ... entre muchos otros.

#### **iSOCIABILIDAD Y BIENESTAR**

Área encargada de brindar apoyo y soporte a nuestros socios, que en ocasiones se ven enfrentados por momentos difíciles de sobrellevar, como también de entregar afecto y dulzura en momentos de felicidad. Contactarse con Saúl Leder, gerente de la comunidad.

#### **REFUÁ SHLEIMA**

Si sabes de amigos o conoces a personas que se encuentren delicadas de salud y/o internadas en algún centro médico, llámanos o hazlo saber prontamente; de este modo, nuestros rabinos Zang y Rosenzweig podrán visitarlos, además de rogar al Todopoderoso, por la pronta sanación de su cuerpo.

#### **REFUOT**

Cada Shabat, recordamos a nuestros seres queridos que están delicados de salud, pidiendo al Todopoderoso por su pronta mejoría. Invitamos a los familiares y amigos de las personas que están atravesando problemas de salud, a venir a nuestros servicios de los viernes o sábados, para así entre todos, realizar la petición de Refua Shleimá. ¡Juntos somos más!

#### **CORO SEFARAD**

El coro se está preparando arduamente para una noche espectacular dedicada al tango.

Si te gusta cantar (en ladino, hebreo, turco, arameo, ...), aprender desde melodías españolas medievales hasta ritmos turcos y marroquíes ¡ven! y verás que, además de aprender sobre folclor y liturgia a través de la música, te encontrarás con un lindo grupo humano.

#### **EL SABER NO OCUPA ESPACIO**

Nada mejor que ampliar nuestro vocabulario. Esta semana les entregamos una palabra poco conocida, que invitamos ingresarla dentro de su léxico y tal vez, algún día les será de utilidad conocerla. **PAREIDOLIA:** fenómeno psicológico en el que una persona percibe formas o patrones significativos en estímulos vagos, ambiguos o aleatorios, como si fueran imágenes reconocibles, a menudo rostros. Este fenómeno se manifiesta al ver caras en las nubes, objetos o incluso en texturas

#### Comité de DAMAS

Encargado del área Culto-Social de la comunidad. Las Damas CIS están siempre listas y dispuestas en apoyar buenas causas.

Si deseas colaborar con tu presencia o apoyar en alguna de sus campañas, comunícate con Jeanette Lewandowski al +56 9 6369 7684 ¡Juntos logramos más!

#### **BIKUR Jolim**

Alentamos, acompañamos y apoyamos a nuestros socios que se encuentran delicados de salud. Invitamos a quienes deseen integrar el grupo de bikur jolim, a ponerse en contacto con nuestros rabinos Daniel Zang y Efraim Rosenzweig.

#### Campaña FIDEOS en apoyo a RESHET

Si deseas ayudar a lograr la meta mensual de 100 paquetes de pasta, comunícate con nosotros o ven a dejarlas a la comunidad. ¡juntos somos y hacemos más! Nota: Espirales, spaguetti, tallarines, etc.

#### AYUDA ESPIRITUAL

Frente a cierto tipo de ansiedades, inquietudes, angustias, intranquilidades, dudas existenciales y/o espirituales, te reconfortará comunicarte con la comunidad y solicitar hablar con nuestros rabinos, quienes seguramente te podrán guiar, para así buscar en conjunto la apropiada solución. ¡Veras que para todo existe alguna salida!



# SETH GABEL

ació Actor norteamericano nacido en Florida en 1981. Criado bajo el apellido de su padrastro, quien lo adoptó de pequeño. Se graduó de la Escuela Universitaria de Nova Southeastern, en Davie, Florida, en 1999, y de la Escuela de Artes Tisch de la Universidad de Nueva York.

Conocido por haber interpretado al agente Lincoln Lee en la serie de televisión de Fox, Fringpeque. Debutó en cine en la comedia romántica, Tadpole en un papel sin acreditar, en 2000, a esto le siguieron películas como Good Dick y El código Da Vinci, dirigida por su suegro, Ron Howard. Mientras que su debut en televisión sucedió en 2002, en la serie 100 Centre Street. Sus créditos adicionales en televisión, incluyen papeles recurrentes y de invitado en series como United States of Tara, The Closer, Law & Order: Special Victims Unit, CSI: Crime Scene Investigation, Sex and the Citty.

En 2007 fue nombrado uno de los hombres más atractivos de la revista People

En 2013, Gabel fue elegido para el episodio "Vértigo" de la serie Arrow como un personaje basado en el Conde Vértigo. Interpretó a Cotton Ma-

ther en Salem. En 2015, Gabel fue elegido para interpretar a Jeffrey Dahmer en American Horror Story: Hotel.



# Compressios

- 6 ANDRÉS MODEL LINDER GINO REYES ALVARADO NICOLÁS CASSORLA JAIME DANIEL VAISBUCH BITRAN
- **8** VIOLETA BENQUIS ERGAS8 MARCELO TOKMAN RAMOS FRANK REYES GONZALEZ
- **9** JOCY LEVY GUTIERREZ
- ROBERTO BUDNIK SCHWARTZMANN
  JACOBO LEVY MAYAR
  VICTORIA GUITLITZ ASSAEL
  NATALIE ALALUF ALVO
  ILANA ALALUF MULLER
  MIJAL DANIELS LEVY

### JUNIO

- 11 SILVIA ESTER HAZÁN CAMHI
- 12 PABLO SCHOIHET ARUESTE IGNACIA TOKMAN HERRERA ANTONIA BEHAR KERESTEZIDA

# Kuzinando

# TARTA DE CEBOLLA

#### INGREDIENTES

500 gr de cebollas 200 gr de harina 100 gr de mantequilla 3 huevos grandes 200 ml de crema de leche 150 gr de queso rallado Sal y pimienta al gusto Nuez moscada al gusto

## PREPARACIÓN

Horno a 180°C.

Pelar y cortar las cebollas en rodajas finas.

En una sartén, derretir la mantequilla y añadir las cebollas. Cocinar a fuego lento hasta que estén caramelizadas.

En un bol, mezclar la harina con una pizca de sal y añadir la mantequilla derretida. Formar una masa homogénea.

Extender la masa en un molde para tarta y pinchar el fondo con un tenedor.

En otro bol, batir los huevos con la crema de leche, el queso rallado, sal, pimienta y nuez moscada.

Añadir las cebollas caramelizadas a la mezcla de huevos y mezclar bien.

Verter la mezcla sobre la masa en el molde.

Hornear durante 35-40 minutos o hasta que la superficie esté dorada.

Dejar enfriar un poco antes de servir.





Apenas se logra reunir minian los sábados en la **Belfast Hebrew Congre**gation, la única sinagoga de Irlanda del Norte que lucha por sobrevivir.

#### JEVRA KADISHA Y CEMENTERIO

Este Viernes 6 de Junio recordaremos la bendita memoria de las siguientes personas (Z"L) y les dedicaremos el Kadish de duelo el Sábado 7 de Junio.

#### **FALLECIDOS LOS ÚLTIMOS 11 MESES**

Salomón Hazan Benguis (Z"L) Adela Farachi Camhi (Z"L) Esther Cohen Shouhami (Z"L) Egon Yagoda Steiner (Z"L) Rosa Telias Ergas (Z"L) Sara Klerman Vera (Z"L) Marcos León Telias (Z"L) Eduardo Testa Yudelevich (Z"L) Miriam Langer Zerkowsky (Z"L)

Ilse Malca Tichauer Gottheiner (Z"L) Walter Lehmann Wolferson (Z"L) Reyna Israel Miles (Z"L) Hugo Budnik Grinstein (Z"L) Alejandro Jaime Veit (Z"L) Isaac Mordoh Najum (Z"L) Luz Nahmías Massoth (Z"L)

Descansen sus almas en Gan Eden...

#### **X**JEVRÁ KADISHÁ

#### Comunidad Sefaradí

En caso de sufrir la pérdida irreparable de algún ser querido, contactarse en cualquier horario con:

> Mery Nachari +56 9 9731 9549

#### A los siguientes Aniversarios de fallecidos entre el 11 al 17 de Sivan.

#### **HOMBRES**

Abel Numhauser Rosenfeldt (Z"L) José Tevah Dueñas (Z"L) Alberto Avayú Alazdragui (Z"L) Andrés Rosenberg Grunwald (Z"L) Marcos Chait Grass (Z"L) Elías Albala Camhi (Z"L) Elías Daniels Levy (Z"L) Enrique Cohen Cohen (Z"L) Jack Mordoh Ergas (Z"L) Jacobo Barqui C .(Z"L) Jacobo Sidi Benadava (Z"L) Jacobo Stoulman Bortnik (Z"L)

Jaime Levy Alharal (Z"L) Jorge Bryner E. (Z"L) Jorge Israel Russo (Z"L) José Bonomo Estrugo (Z"L) José Elimelech Behar (Z"L)

Marcel Behar Rodríguez (Z"L) Miguel Arueste Budnik (Z"L) Pinhas Russo Nahmías (Z"L) Ricardo Arueste Sabah (Z"L) Salomón Moise (Z"L) Yehuda Tchimino Behar (Z"L)

#### **MUJERES**

Alegre Bitrán Uziel (Z"L) Ana Calderón Testa (Z"L) Blanca Salom Salom (Z"L) Carlota Margulis de Wortzman (Z"L) Fanny Cohn Berstein (Z"L) Linda Betsalel Benveniste (Z"L) Magdalena Rosenberg Grunwald (Z"L) Matilde Pessa Mois (Z"L) Raquel Caro Lenoir (Z"L) Rebeca Ergas Albenda (Z"L) Rebeca Nahmías Ichah (Z"L) Regina Altalef Navarro (Z"L) Rosa Dolber de Baumert (Z"L) Sara Nahmías de Palacios (Z"L) Susette Arditti Beja (Z"L)

El próximo Viernes 13 de Junio recordaremos la bendita memoria de las siguientes personas (Z"L) y les dedicaremos el Kadish de duelo el Sábado de 14 Junio - 18 al 24 de Sivan.

#### **HOMBRES**

Abraham Navón Ergas (Z"L) Alberto Edery (Z"L) David Gateño Cohen (Z"L) David Navarro Cavallini (Z"L) David Tedias Jaches (Z"L) Hans Hartmann Cohn (Z"L) Ilia Guerb (Z"L)

Isaac Assael Levy (Z"L) Isaac Cazés (Z"L) Isaac Joel S. (Z"L) Jacob Albala Levy (Z"L) Jacobo Arueste Levy (Z"L) José Croudo Malalel (Z"L) José Galemiri Musachi (Z"L) Jose Miguel Cohen Benadretti (Z"L) José Tchimino Cohen (Z"L)

Marcos Nahum Angel de Mordoh (Z"L) Marcos Sherling Scherman (Z"L) Mario Spector Pelman (Z"L) Mauricio Kohan Yankelevich (Z"L) Nissim Bitrán Mizraji (Z"L) Roberto Gruen Levy (Z"L) Rubén Nissim Milstein (Z"L) Stav Heres Tamir (Z"L) Víctor Altaras Elazar (Z"L)

**MUJERES** Alejandra Tchimino Nahmías (Z"L) Ana Israel Pardo (Z"L) Blanca Schatz Grass (Z"L) Delia Morales González de Bajar (Z"L) Deucalion Perera Navarro (Z"L) Ester Barouch Farji (Z"L) Eugenia De La Vega Vainroj (Z"L) Genny Berdicevschio Rosso (Z"L) Julia Arditi Jara (Z"L) Luna Arditi Danón (Z"L) Luna Pessa Mois (Z"L) Matilde Altalef Navarro (Z"L) Matilde Galemiri Susi (Z"L) Matilde Pérez de Navarro (Z"L) Merian Caro Lenoir (Z"L) Mery Telias de Abaud (Z"L) Perla Abdula de León (Z"L)

Mercedes Opazo León de Gurfinkel (Z"L) Raquel Chicurel Chonchol (Z"L) Raquel Mordoj Elías (Z"L) Regina Arrueste Albala (Z"L) Rivka Nachari Galvani (Z"L) Rosa Muchnik de Palombo (Z"L) Vida Cohen Testa (Z"L)

#### **CEMENTERIO**

Para consultas, inquietudes o sugerencias referentes al Cementerio contactar a: Moisés Hazán Camhi 9 9232 1453 2 2212 0345

#### **CEMENTERIOS CERRADOS**

#### **JUNIO**

1 al 3 VÍSPERA Y SHAVUOT 4 al 8 POST SHAVUOT (ISRU JAG) 26 y 27 ROSH JODESH TAMUZ

#### Horarios de visita: **CEMENTERIO**

De lunes a jueves: 10:00 a 17:00 hrs. Viernes: 10:00 a 16:00 hrs. **Domingos** NO festivos en luaj 10:00 a 16:00 hrs.



